



France - La criminalisation du mouvement animaliste

Par [Jérôme Henriques](#)

Mondialisation.ca, 25 décembre 2019

Le ministre de l'intérieur C. Castaner vient d'annoncer la création d'une nouvelle cellule, Demeter, dédiée à la lutte contre « l'agribashing » et les violences en milieu agricole. Le résultat d'un lobbying exercé depuis des mois par le monde de l'agriculture intensive (FNSEA et JA en tête) et d'une volonté politique (entamée cette année par la création des « observatoires de l'agribashing ») de museler le mouvement animaliste. Retour sur l'exceptionnelle montée en puissance du gouvernement sur ce dossier.

Un renvoi d'ascenseur ?

En pleine réforme des retraites, le 03 décembre dernier, à l'issue d'un entretien avec le premier ministre Edouard Philippe, la patronne de la FNSEA, Christiane Lambert déclare : « Nous ne nous associerons pas au mouvement du 05 (grande journée de manifestation, ndr), nous portons nos revendications agricoles ; pour le secteur agricole, nous espérons que la réforme sera bénéfique. » (1). Ainsi, alors que de la plupart des grands syndicats appellent à la grève, la FNSEA, elle, semble satisfaite du sort réservé à ses adhérents. Etrange contrepied pris par un syndicat pourtant habitué à contester la politique du gouvernement (zones d'épandages, pesticides, accords de libre-échange, taxation de l'huile de palme ...) et à solliciter la solidarité de ses concitoyens (logo « Viandes de France », #SauveTonPaysan ...). Quoiqu'il en soit, un poids en moins pour le gouvernement.

Cibler le mouvement animaliste

Dix jours plus tard, en visite dans le Nord-Finistère, le ministre de l'intérieur Christophe Castaner signe avec la FNSEA et Jeunes Agriculteurs (syndicat agricole proche du premier) une convention. Le but ? Mieux protéger les agriculteurs face aux nombreuses agressions dont ils sont victimes. Devant la presse, le ministre annonce ensuite la création d'une nouvelle cellule, Demeter, laquelle « vise à mettre tous les moyens nécessaires pour faire en sorte qu'aucune de ces atteintes au monde agricole ne soit impunie ». Et le ministre de citer pêle-mêle les « vols », « menaces », « agressions », au même titre que les « intrusions dans les élevages » et même ... « l'agribashing ». En ligne de mire, notamment, « les agressions ... commises par les militants antispécistes et animalistes ». Ce que le ministre reconnaît d'ailleurs formellement : « J'ai demandé que l'antispécisme soit un des axes prioritaires du renseignement ». (2)(3)

Museler les militants

A la lecture du dossier de presse (4), sur le site du ministère de l'intérieur, on découvre en réalité un vaste fourre-tout. Ainsi constate-t-on par exemple que le cadre de compétence de

la cellule Demeter ne concerne plus seulement le monde agricole mais englobe également « les actions anti-fourrure liées à des élevages spécifiques » ou encore « les actions menées par certains groupes antispécistes vis-à-vis du monde de la chasse ». Plus inquiétant encore, la mise sur le même plan « d'actes crapuleux » (« délinquance de proximité et d'opportunité ... ou criminalité organisée voire internationale ») et « d'actions de nature idéologique » (« simples actions symboliques de dénigrement du milieu agricole ... »). Criminaliser la dénonciation de pratiques agricoles ? difficile de faire plus anti-démocratique ...

Agribashing = violence ?

Le problème pour le ministre, c'est que sa démarche ne fait que mettre en lumière son manque de discernement (c'est pas nouveau (5)) et sa mauvaise foi envers le mouvement animaliste. Seul exemple concret cité dans son document, celui de militants animalistes « responsables de la mort de plus de 1.400 dindes » après « leur avoir fait peur en s'introduisant dans un élevage » (ce que les militants en question démentent, ndr (6)) » ; sur les « 14.498 faits enregistrés en 2019 » (dont des cas d'agressions et de vols liés au crime organisé), ça montre un peu l'obsession ... Quant à ses déclarations à la presse, elles frisent le ridicule : « Il nous faut protéger le monde agricole de ces risques nouveaux ; dont celui de l'agribashing ... des actes d'intimidation, voire de violences inacceptables ; comme cet incendie criminel, à Jumelles, dans l'Eure, qui a provoqué la mort de 1 432 dindes (une fake news, soit dit au passage, ndr (7)) ».

Agribashing : l'outil de diversion du milieu agricole

Derrière cette confusion volontairement entretenue, une stratégie : associer « l'agribashing » à de la violence, voire de la délinquance. Un beau cadeau pour la FNSEA, tant les critiques envers son modèle agricole explosent depuis quelques années et tant elle ne sait plus comment les faire taire. Les effets des pesticides sur la santé (autisme, Parkinson ...)(8) ? Agribashing. L'explosion des taux de nitrates/phosphates (9) ? Le problème des algues vertes (10) ? Agribashing. Les conséquences de l'élevage sur la planète (gaz à effets de serre, minéralisation des sols, déforestation ...)(11)(12) ? Agribashing. L'établissement d'un lien entre la consommation de viande rouge (et de charcuteries) et certains problèmes de santé (maladies cardio-vasculaires, cancers, diabète, goutte ...) (13)(14) ? Agribashing. La surmédication dans les élevages ? Les problèmes d'antibiorésistance associés (15)(16) ? Agribashing. La dénonciation de la souffrance animale (17) ? Agribashing. L'instauration d'une journée sans viande ? Agribashing.

FNSEA/Gouvernement : un rapport de force sans cesse entretenu

Une diversion qui prend l'allure d'un rapport de force dès qu'un gouvernement (ou que la commission européenne) tente de corriger un peu les choses. On se souvient des grandes manifestations au moment du projet de loi sur l'écotaxe, de la mise en application de la directive nitrates, ou plus récemment, autours de la question des pesticides (sortie du glyphosate, restriction des zones d'épandage)(18). Depuis quelque temps, il semble que ce soit une petite évolution au niveau des habitudes alimentaires des consommateurs (la consommation de viande aurait baissé de 12 % en dix ans)(19), qui ait provoqué l'ire des agriculteurs. Avec en ligne de mire, les principaux responsables (ou présumés tels) de ce changement : les militants de la cause animale ; « Marre de l'agribashing », « La France veut-elle encore de ses paysans », « #SauveTonPaysan », « Macron entends-nous ! » ; (20)(21) des revendications qui semblent avoir été entendues ...

FNSEA/LREM : un rapprochement sur le dos des animalistes

« Je sais l'indignation, la souffrance que beaucoup ressentent face à ce qu'on appelle désormais l'agribashing. » Ces mots sont ceux prononcés par E. Macron, 5 mois avant que sa majorité l'emporte sur le vote du CETA à l'assemblée nationale, le 23 juillet dernier. Un projet que la FNSEA dénonçait à corps et à cris depuis plusieurs mois (comme une grande partie de la société d'ailleurs) mais que le gouvernement a malgré tout fini par faire passer. Alors, déçue la FNSEA ? Qu'à cela ne tienne, il faut juste lui donner matière à se consoler ! A l'initiative, la députée LREM de Vendée, Martine Leguille-Balloy, qui demande mi-juillet l'ouverture d'une commission d'enquête « concernant l'agribashing » (« afin de mieux connaître le financement des associations de bien-être animal et leurs véritables motivations »)(22). La même député qui, moins de 2 semaines plus tard, vote en faveur du CETA ...

LREM : le grand écart idéologique

Durant l'année 2019, de nombreuses autres figures LREM se sont mobilisés contre l'agribashing (23)(24)(25). Des figures appartenant à un mouvement prétendument sensible aux préoccupations environnementales et climatiques ... Le fameux « en même temps » Macronien. Comble du ridicule, la présence sur la même liste, aux élections européennes de mai, de l'ex-directeur général de WWF France, Pascal Canfin (numéro 2 de la liste) et de l'ex-président de Jeunes Agriculteurs, Jérémy Decerle (numéro 4 de la liste)(26). Comme grand écart idéologique, on a rarement fait mieux ! Plus récemment, le 13 novembre dernier, c'est un député LREM (Didier Le Gac), qui a coorganisé aux côtés d'un député LR (Marc Le Fur)(27)(28), un colloque (à l'assemblée nationale) de soutien aux agriculteurs. Un colloque s'appuyant sur une série d'exposés aux titres évocateurs (« Le mouvement activiste anti-élevage en France », « Décryptage de la machine de guerre abolitionniste » ...) et soutenu par des groupements d'intérêt de l'industrie agroalimentaire (Interbev ...)(29).

La droite classique : un soutien historique

Si les éleveurs peuvent aujourd'hui compter sur le soutien des LREM dans leur lutte contre les « animalistes » (végans, antispécistes ...), ils peuvent aussi et surtout compter sur celui de la droite traditionnelle. Un soutien historique, fort (voire inconditionnel), que l'actualité récente ne dément pas. A l'image des prises de position de certains députés LR : Marc Le Fur proposant (en juin de cette année) un amendement visant à inclure « l'agribashing » au projet de loi de « lutte contre la haine sur internet » (30) ; ou Jean-Noël Cardoux (en octobre 2018), avec sa proposition de loi visant à créer un délit d'entrave à l'exercice « de toute activité autorisée par la loi » (31) ; ou encore Damien Abad (octobre 2018) et sa proposition d'enquête parlementaire sur « les activistes antispécistes violents et sur les atteintes à la liberté alimentaire » (32).

Sur le reste de l'échiquier politique : des avis contrastés

On pourrait aussi citer l'extrême droite (RN), toujours en pointe dans la défense des éleveurs, quoique avec une position un peu plus éloignée de celle de la FNSEA/JA (productiviste et exportatrice) ; plutôt à rapprocher de celle, plus nationaliste, de la Coordination Rurale (3/4ème syndicat agricole). De l'autre côté de l'échiquier politique, à gauche, on trouve plutôt un modèle tourné vers la petite paysannerie et l'agroécologie ; à l'instar de la Confédération Paysanne (3/4ème syndicat) qui dénonce « une course effrénée

au productivisme » et prône « des volumes plus modestes mais de qualité ». Sauf que ça manque de relais politiques : à part quelques figures LFI (33)(34)(35) et EELV (36)(37)(38), rares sont ceux qui, à gauche, dénoncent ouvertement les ravages de l'agriculture intensive.

Dans l'ensemble, un clivage droite/gauche

Malgré tout, le positionnement idéologique correspond globalement au clivage droite/gauche : à droite, des partis/figures soutenant le modèle agricole français (majoritairement intensif) et à gauche, ceux généralement plus enclins à défendre les petites exploitations et l'agriculture raisonnée (à quelques exceptions près, comme le député communiste André Chassaigne, grand soutien des éleveurs, et qui se retrouve à défendre la FNSEA au milieu de députés LREM et LR ... (39)(40)). Une logique que l'on retrouve également au niveau des médias. A lire, les titres évocateurs de certains journaux de droite (Valeurs Actuelles : « Végans, bienvenue dans le préterrorisme » ... (41)(42)(43)) à comparer à d'autres plutôt de gauche (Libération : « Pourquoi nous avons besoin du véganisme » ... (44)(45)(46)) ; avec une exception là encore : Marianne et son article sur les « relations entre le véganisme/antispécisme et l'extrême droite » ... Lol.

Les services de l'état en ébullition

Revenons à la Macronie. Depuis qu'elle a décidé de s'attaquer à « la stigmatisation des services agricoles », les services de l'état sont en ébullition. A l'image des « observatoires de lutte contre l'agribashing » lancés en avril dernier à l'initiative du ministre de l'agriculture Didier Guillaume, et pilotés sur le terrain par le préfet (ministère de l'intérieur) en lien avec le procureur (justice)(47). Mayenne, Bas-rhin, Haute-Saone, Landes, Gironde, Drôme ... ce sont au total une petite dizaine de départements qui ont pour l'instant mis en place ce genre d'observatoire (48)(49)(50). Au programme : « insultes, agressions, intrusions dans les élevages ... » avec toujours en ligne de mire ... « les mouvements animalistes radicaux ». Mais au fait, quelle est la part de responsabilité de ces mouvements dans les atteintes (aux biens et/ou aux personnes) subies par les agriculteurs ?

Les atteintes en milieu agricole

Si le problème des attaques en milieu agricole est bien réel (vols, agressions, dégradations), et même conséquent, il est loin d'être le fait des seuls militants animalistes. Loin s'en faut ! Vols de tracteurs, GPS, carburants, outils agricoles, fruits & légumes ou même animaux ... (51)(52)(53)(54)(55)(56), rodéos sauvages, agressions physiques, menaces de mort ou encore racket ...(57)(58)(59)(60), les délits sont bien évidemment graves et méritent attention. Le problème est qu'ils n'ont rien à voir avec la mouvance animaliste : ils sont le plus souvent liés à des problèmes de voisinage, une délinquance rurale, ou encore des bandes mafieuses venues de l'étranger (de l'est le plus souvent)(61)(62)(63)(64). Le problème n'est d'ailleurs pas nouveau et est pris en considération (depuis un moment déjà) par les autorités : mise en place de conventions/cellules en lien avec la gendarmerie, démantèlement de gangs (roumains, ukrainiens ...), déplacement de ministres (Valls, Le Foll, Cazeneuve)(65)(66)(67) ...

L'intrusion dans les élevages

Que reproche-t-on aux animalistes ? Des intrusions dans les élevages ? Des intrusions sans violences (ni dégradations à priori), et qui ont permis de révéler, documenter, prouver au

public ce que le monde de l'élevage (intensif du moins) cherchait depuis toujours à cacher ? Porcelets castrés à vif ; ou « claqués » contre un mur ; poussins broyés vivants ; poules ou lapins entassés en cage ; veaux anémiés & placés à l'isolement ; vaches/truies/etc. inséminées à tout va ; ou entravées dans leur comportement maternel ; animaux déformés à cause de la sélection génétique (boeufs, poulets ...) ; épuisées par les conditions de production intensive (vaches, poules ...), contaminés par l'insalubrité ambiante (sols souillés, air pollué, maladies ...) ; ou agonisants au milieu de leurs congénères ... (68)(69)(70)(71)(72) Que serait l'argumentation des animalistes sans la démonstration (sans cesse renouvelée) de ces conditions de vie atroces ? « Ca ne se passe pas comme ça en France ? » ... « Plus comme ça ? » – Ah ben tiens, regarde !

La violence des animalistes ?

Le véganisme étant un mouvement pacifiste, compassionnel, prônant le respect des êtres vivants et la prise en considération de leurs souffrances, il sera bien difficile à ses détracteurs de documenter la violence de ses militants. La dégradation de biens, OK (on a tous en tête les quelques cas de vitrines de boucherie cassées l'an dernier), et encore, en précisant qu'il s'agi(ssai)t là d'actes isolés, minoritaires, et réprouvés par une grande majorité d'associations/militants. Quant aux cas de menaces et violences physiques évoquées (ou fortement insinuées) par le ministre/préfets : là ... ; des cas de menaces/agressions entre éleveurs, on a (73)(74)(75)(76)(77)(78)(79), de la part d'éleveurs sur des animalistes, on a aussi (80)(81)(82)(83), mais de végétariens sur des éleveurs, à part quelques accusations non prouvées (voire démenties par les faits) (84)(85)(86)(87)...

La violence de la FNSEA

La violence du tandem FNSEA/JA, elle, est beaucoup plus tangible. Les exemples ne datent pas d'hier, et ils ont en commun de revenir régulièrement sur le devant de la scène : éleveurs déversant du fumier devant des préfectures ; saccageant ou incendiant des bâtiments publics (centre des impôts ...) ; emmurant des permanences de députés ; s'en prenant aux forces de l'ordre (forçage de barrage, arrosage au purin ...) ; s'improvisant « police agricole » (arrestation de camions, déversement de leur cargaison sur la voie publique) ; investissant ou bloquant des supermarchés (opérations caddies, lâchers d'animaux) ; intimidant des gens ; malmenant des animaux sur la voie publique ... (88)(89)(90)(91)(92)(93)(94)(95)(96)(97)(98)(99) avec des coûts pour la collectivité s'élevant à plusieurs dizaines/centaines de milliers d'euros à chaque fois (100)(101)(102) et une impunité quasi-totale pour leurs auteurs (à comparer à la rapidité avec laquelle on retrouve puis condamne les responsables des « attaques de boucherie » ... (103)(104)).

L'agribashing : un écran de fumée ...

La montée en puissance récente du gouvernement autour de la question de l'agribashing est un écran de fumée. Un écran de fumée destiné à masquer les réels problèmes de l'agriculture moderne et l'incapacité des pouvoirs publics à y faire face. Le modèle agricole français, dominé par le tandem FNSEA/JA (plus de 50 % des sièges aux chambres d'agriculteurs)(105) et donc, globalement, orienté vers le productivisme et l'intensif (gigantisme, ultramécanisation, financiarisation de l'agriculture ...) est un modèle qui va droit dans le mur. Il est néfaste pour la planète (gaz à effets de serre, déforestation, destruction des écosystèmes ...), la santé des consommateurs (pesticides, intrants chimiques, antibiotiques ...), les éleveurs (poussés au surendettement et qui se suicident) et pour des millions d'animaux (condamnés à être traités comme de vulgaires machines au

sein d'une vie de misère).

... pour protéger un modèle agricole à bout de souffle ...

Alors que les intrusions dans les élevages représentent moins de 0,5 % de toutes infractions subies par les éleveurs (41 faits sur les 14498 enregistrés pour l'année 2019)(106)(107), le gouvernement a choisi d'en faire sa cible prioritaire. Pourquoi ? Pour remettre les éleveurs dans sa poche après quelques dossiers houleux (CETA, Mercosur, pesticides, taxation de l'huile de palme ...) ? Pour protéger son modèle agricole, en perte de vitesse après quelques succès obtenus par les courants écologiste et animaliste auprès de l'opinion publique (diminution de la consommation de viande, augmentation du bio ...) ? Ou parce qu'à travers la dénonciation de l'élevage intensif, il y voit les manquements de sa propre politique (sur le bien-être animal ou l'écologie) et cherche à tout prix à éviter la mauvaise publicité ?

... et intimider le mouvement animaliste

Avec ses « plans agribashing » (observatoires de l'agribashing, cellule Demeter), concertés puis coordonnés au sein de plusieurs ministères (agriculture, intérieur, justice), le gouvernement essaye de porter un grand coup au mouvement animaliste. Sauf qu'en essayant d'associer la dénonciation d'un système (le modèle agricole dominant actuel) à une activité délinquante voire criminelle (« association de malfaiteurs » ... (108)), le gouvernement adopte une stratégie à la fois absurde et fascisante (intimidation des lanceurs d'alerte, atteinte à la liberté d'expression ...), laquelle risque à terme de se retourner contre lui. Comme l'expliquent les dirigeants de la Confédération Paysanne, du Modef ou même de la coordination Rurale : « Ce n'est pas l'agribashing qui pousse les agriculteurs au suicide ! » (109)(110). Et il faudra pouvoir justifier, auprès de l'opinion publique, les lourdes condamnations de militants qui auront eu le tort ... de vouloir soulager la souffrance des animaux.

Jérôme Henriques

Notes : (Les liens qui correspondent aux numéros intégrés dans l'article)

(1)

https://www.francetvinfo.fr/economie/emploi/carriere/vie-professionnelle/retraite/retraites-les-agriculteurs-ne-se-joindront-pas-au-mouvement-du-5-decembre_3728985.html

(2)

<https://www.ouest-france.fr/economie/agriculture/christophe-castaner-dans-le-finistere-l-etat-s-attaque-aux-intrusions-dans-les-elevages-agricoles-6652599>

(3)

<https://france3-regions.francetvinfo.fr/bretagne/intrusions-fermes-christophe-castaner-finistere-presente-r-mesures-1762707.html>

(4)

<https://www.interieur.gouv.fr/Le-ministre/Dossiers-de-presse/Presentation-de-DEMETER-la-cellule-nationale-de-suivi-des-atteintes-au-monde-agricole>

(5)

https://www.lemonde.fr/politique/article/2019/05/03/affaire-de-la-pitie-salpetriere-castaner-sous-le-feu-des-critiques_5457698_823448.html

(6) <https://www.facebook.com/BoucherieAbolition/posts/2204669212960002>

(7)

<http://www.leparisien.fr/faits-divers/indre-plus-de-8-000-dindes-perissent-dans-un-incendie-06-08-2018-7845150.php>

(8) <https://www.inserm.fr/information-en-sante/expertises-collectives/pesticides-effets-sur-sante>

(9)

https://www.lemonde.fr/planete/article/2014/09/04/pollution-aux-nitrates-la-france-de-nouveau-condamnee-par-la-justice-europeenne_4481614_3244.html

(10) <https://archimer.ifremer.fr/doc/00000/143/>

(11)

<https://www.cnews.fr/monde/2018-08-21/la-consommation-de-viande-principale-cause-du-rechauffement-climatique-725924>

(12)

<https://www.cnews.fr/monde/2019-08-26/les-incendies-en-amazonie-sont-lies-la-consommation-de-viande-872114>

(13) https://www.sciencesetavenir.fr/nutrition/sante-cardiovasculaire-viande-ou-vegetarisme_109805

(14) <https://www.who.int/features/qa/cancer-red-meat/fr/>

(15) https://agriculture.gouv.fr/sites/minagri/files/cep_analyse82_antibioresistances_en_elevage.pdf

(16) <http://www.senat.fr/questions/base/1998/qSEQ981112227.html>

(17) <https://www.l214.com/vie-des-animaux-elevage-transport-abattage-peche>

(18)

https://www.lemonde.fr/economie/article/2019/10/07/les-agriculteurs-de-la-fnsea-font-pression-sur-le-gouvernement_6014513_3234.html

(19)

<https://www.credoc.fr/publications/les-nouvelles-generations-transforment-la-consommation-de-viande>

(20)

<https://www.latribune.fr/entreprises-finance/industrie/agroalimentaire-biens-de-consommation-luxe/france-veux-tu-encore-de-tes-paysans-les-agriculteurs-fustigent-l-agribashing-et-interpellent-macron-831368.html>

(21)

<https://www.ouest-france.fr/economie/agriculture/video-marre-de-l-agribashing-des-agriculteurs-interpellent-emmanuel-macron-6577518>

(22)

<https://www.martineleguilballoy.fr/2019/06/27/agribashing-une-commission-denquete-doit-etre-ouvert>

e/

(23) <https://pierre-morel.fr/2019/02/04/stop-a-lagri-bashing-les-parlementaires-sengagent/>

(24)

<https://www.ouest-france.fr/reflexion/point-de-vue/point-de-vue-ensemble-arretons-l-agribashing-6240801>

(25)

<https://www.ouest-france.fr/politique/emmanuel-macron/je-n-en-peux-plus-non-plus-de-l-agribashing-macron-affirme-son-soutien-aux-eleveurs-dans-le-puy-de-6550105>

(26)

https://www.liberation.fr/politiques/2019/03/31/europeennes-la-majorite-met-en-scene-sa-bio-diversite_1718433

(27) <https://didierlegac.bzh/actualites/colloque-du-13-novembre-2019/>

(28)

<http://marclefur.bzh/les-deputes-marc-le-fur-et-didier-le-gac-organisent-un-colloque-sur-les-liens-entre-l-homme-et-les-animaux/>

(29)

https://didierlegac.bzh/wp-content/uploads/2019/11/LesZhomnivores_Pr%C3%A9z-AS_131119_V6.pdf

(30) <http://www.assemblee-nationale.fr/dyn/15/amendements/2062/AN/131>

(31) <https://www.senat.fr/dossier-legislatif/ppl18-023.html>

(32)

<https://www.publicsenat.fr/article/politique/damien-abad-demande-la-creation-d-une-commission-d-enquete-sur-l-antispecisme>

(33) https://www.youtube.com/watch?v=0YeVosH1UuA&feature=emb_title

(34)

<https://www.ouest-france.fr/economie/agroalimentaire/cotes-d-armor-une-video-tournee-par-un-depute-fi-dans-un-elevage-porcine-intensif-fait-des-remous-6368270>

(35) <http://www.ugobernalicis.fr/qe-conditions-delevage-des-poulets-de-chair/>

(36)

<https://estherbenbassa.eelv.fr/vaches-a-hublot-le-gouvernement-au-secours-de-la-productivite-de-lelevage-intensif/>

(37)

<https://eelv.fr/bien-vivre/deuxieme-partie-un-nouveau-rapport-a-la-nature-a-l-animal-et-au-vivant/2-respecter-l-animal/>

(38) <https://eelv.fr/bien-etre-animal-le-senat-fait-pire-que-l-assemblee-nationale/>

(39) <https://www.andrechassaigne.org/FNSEA.html>

(40) <http://alerte-environnement.fr/2019/02/08/des-deputes-disent-stop-a-lagri-bashing/>

(41)

<https://www.lefigaro.fr/vox/societe/2018/09/25/31003-20180925ARTFIG00133-jean-pierre-digard-les-veg-an-n-aiment-pas-les-animaux.php>

(42)

<https://www.valeursactuelles.com/clubvaleurs/societe/vegans-bienvenue-dans-le-preterrorisme-99493>

(43) <https://www.lopinion.fr/edition/economie/comment-france-est-tombée-dans-l-agribashing-204232>

(44) https://www.liberation.fr/debats/2018/03/20/pourquoi-nous-avons-besoin-du-veganisme_1637481

(45)

<https://www.nouvelobs.com/planete/20180330.OBS4403/non-veganisme-ne-rime-pas-avec-fanatisme.html>

(46)

<https://www.vegactu.com/actualite/lenouvel-obs-un-superbe-editorial-sur-le-droit-des-animaux-10842/>

(47)

<https://www.ledauphine.com/drome/2019/04/26/didier-guillaume-annonce-la-creation-d-un-observatoire-de-lutte-contre-l-agribashing>

(48) <https://www.dailymotion.com/video/x7my2yx>

(49)

<https://www.ouest-france.fr/pays-de-la-loire/laval-53000/en-mayenne-la-prefecture-lance-un-observatoire-de-l-agri-bashing-6665350>

(50)

<https://france3-regions.francetvinfo.fr/nouvelle-aquitaine/gironde/bordeaux/gironde-lutter-contre-agribashing-agriculteurs-prefecture-creee-observatoire-1765555.html>

(51)

https://www.lemonde.fr/societe/article/2013/08/21/les-agriculteurs-exasperes-et-demunis-face-aux-vols-sur-leurs-exploitations_3464231_3224.html

(52)

<http://www.leparisien.fr/faits-divers/delinquance-rurale-les-vols-de-gps-agricoles-explosent-24-02-2019-8019150.php>

(53)

<https://france3-regions.francetvinfo.fr/bourgogne-franche-comte/vol-carburants-on-peut-s-proteger-grace-aux-cameras-chasse-1567428.html>

(54)

https://www.lemonde.fr/planete/article/2017/09/27/serie-de-vol-de-raisins-dans-le-bordelais-sur-fond-de-recolte-en-baisse_5192552_3244.html

(55)

<https://www.20minutes.fr/societe/2656903-20191121-drome-25000-poulets-meurent-apres-vol-carbura>

nt-groupe-electrogene-ferme

(56)

<https://www.gendarmerie.interieur.gouv.fr/Nos-conseils2/Pour-les-professionnels/Mon-exploitation-agricole>

(57)

<https://www.lavoixdunord.fr/147649/article/2017-04-13/des-champs-saccages-par-des-rodeos-les-agriculteurs-exasperes>

(58)

<http://www.leparisien.fr/yvelines-78/montesson-la-lutte-contre-les-rodeos-sauvages-porte-ses-fruits-06-05-2019-8066727.php>

(58)

<https://www.ladepeche.fr/2019/03/06/dans-lain-un-cerealier-tabasse-dans-son-champ-parce-queil-repand-ait-du-glyphosate,8052795.php>

(59)

<https://www.terre-net.fr/actualite-agricole/economie-social/article/une-centaine-d-agriculteurs-manifestent-a-lille-apres-une-agression-202-126874.html>

(60)

<http://www.leparisien.fr/faits-divers/les-faux-remouleurs-s-attaquaient-aux-agriculteurs-19-02-2017-6692478.php>

(61) <https://www.agri-mutuel.com/elevage/deux-enfants-massacrent-des-agneaux-pour-les-voler/>

(62)

<https://www.rtl.fr/actu/justice-faits-divers/aube-les-mineurs-qui-ont-massacre-seize-animaux-risquent-deux-ans-de-prison-7798136658>

(63)

<http://www.leparisien.fr/faits-divers/nancy-prison-ferme-pour-les-roumains-du-gang-des-tracteurs-13-02-2014-3587943.php>

(64)

<https://www.lest-eclair.fr/id113981/article/2019-12-05/vols-en-serie-de-gps-agricoles-quatre-malfaiteurs-interpelles-en-lituanie>

(65)

<https://www.terre-net.fr/actualite-agricole/politique-syndicalisme/article/la-fnsea-a-signe-une-convention-avec-la-gendarmerie-nationale-205-102568.html>

(66)

https://www.lexpress.fr/actualites/1/societe/les-ministres-rassurent-les-milieus-agricoles-face-a-la-recrudescence-des-vols_1546557.html

(67)

<https://www.terre-net.fr/actualite-agricole/politique-syndicalisme/article/m-valls-et-s-le-foll-dans-une-ferme-debut-mars-pour-evoquer-la-delinquance-205-98184.html>

- (68) <https://www.vegactu.com/actualite/une-vie-de-cochon-22934/>
- (69) <https://www.legrandsoir.info/l-enfer-des-poules-pondeuses.html>
- (70)
<https://www.30millionsdamis.fr/actualites/article/16904-des-millions-de-veaux-laitiers-confines-et-isoles/>
- (71) <https://www.l214.com/la-selection-genetique-des-poulets-de-chair>
- (72) <https://blogs.mediapart.fr/edition/droits-des-animaux/article/300918/mouvement-animaliste>
- (73)
https://www.francetvinfo.fr/faits-divers/agriculteur-menace-de-mort-trois-personnes-arretees_1653793.html
- (74)
<https://www.letelegramme.fr/local/cotes-d-armor/guingamp/callac/duault/duault-un-paysan-accuse-de-meurtre-a-la-barre-13-09-2011-1427836.php>
- (75)
<http://www.web-agri.fr/actualite-agricole/economie-social/article/eleveur-accuse-de-menaces-de-mort-en-auvergne-ordonnance-de-non-lieu-partiel-1142-114935.html>
- (76)
https://www.francetvinfo.fr/economie/emploi/metiers/agriculture/aveyron-un-agriculteur-juge-irresponsable-penalement-apres-le-meurtre-d-une-technicienne_2492637.html
- (77)
<https://france3-regions.francetvinfo.fr/bourgogne-franche-comte/doubs/pays-de-montbeliard/agression-charmauvillers-agriculteur-condamne-16-mois-prison-ferme-1432947.html>
- (78)
https://www.lexpress.fr/actualite/societe/justice/meurtre-dans-une-truffiere-l-agriculteur-condamne-a-huit-ans-de-prison_1684589.html
- (79)
https://www.lavoixdunord.fr/art/region/wimereux-six-ans-apres-le-meurtre-la-ferme-d-emile-ia31b49089n2901190#utm_medium=redaction&utm_source=facebook&utm_campaign=page-fan-boulogne
- (80)
<https://www.ladepeche.fr/2019/11/27/a-montauban-agriculteurs-et-antispecistes-saffrontent,8566857.php>
- (81) <https://www.facebook.com/animalsavefrance/videos/1488025078012556/>
- (82)
<https://www.pleinchamp.com/elevage/actualites/militants-de-la-cause-animale-et-agriculteurs-s-affrontent-devant-des-abattoirs>
- (83)
https://www.huffingtonpost.fr/entry/les-jeunes-agriculteurs-et-la-fdsea-trollent-le-proces-de-l214-a_fr_5c92e827e4b06857fcbbe1c1

(84) <https://www.lefigaro.fr/actualite-france/un-boucher-agresse-a-paris-par-des-vegans-20190505>

(85)

https://www.liberation.fr/checknews/2019/05/08/un-boucher-parisien-a-t-il-vraiment-ete-blese-par-un-commando-antispeciste_1725235

(86)

<http://alerte-environnement.fr/2016/07/16/video-des-militants-vegans-agressent-physiquement-des-eleveurs-devant-labattoir-de-castres/>

(87)

<https://france3-regions.francetvinfo.fr/occitanie/tarn/castres/dialogue-impossible-entre-eleveurs-et-protecteurs-des-animaux-devant-l-abattoir-de-castres-1038341.html>

(88)

<http://www.leparisien.fr/oise-60/beauvais-les-agriculteurs-deversent-25-tonnes-de-fumier-devant-la-prefecture-06-12-2018-7962471.php>

(89)

<https://www.rtl.fr/actu/debats-societe/incendies-de-morlaix-signe-d-une-exasperation-pour-la-fnsea-7774414677>

(90)

<https://france3-regions.francetvinfo.fr/occitanie/des-agriculteurs-de-haute-garonne-murent-les-locaux-des-elus-790523.html>

(91)

<https://www.ouest-france.fr/bourgogne-franche-comte/haute-saone/haute-saone-des-agriculteurs-emmurent-la-permanence-d-une-deputee-lrem-favorable-au-ceta-6459189>

(92)

<http://www.leparisien.fr/oise-60/face-a-face-muscle-entre-agriculteurs-et-forces-de-l-ordre-06-11-2014-4269015.php>

(93)

<https://www.letelegramme.fr/cotes-darmor/saint-agathon/saint-agathon-des-agriculteurs-deversent-le-la-it-d-un-camion-28-01-2016-10937842.php>

(94)

<https://france3-regions.francetvinfo.fr/auvergne-rhone-alpes/ain-les-agriculteurs-bloquent-les-plateformes-logistiques-des-supermarches-928639.html>

(95)

https://actu.fr/occitanie/castelnaudary_11076/loperation-coup-poing-agriculteurs-laude-dans-supermarches-castelnaudary_28264460.html

(96)

<https://www.bfmtv.com/societe/colere-des-agriculteurs-des-cochons-laches-en-plein-supermarche-908824.html>

(97)

<https://www.europe1.fr/politique/les-agriculteurs-chez-le-foll-une-visite-surprise-qui-interroge-2674597>

(98)

https://www.lepoint.fr/justice/manif-et-degradations-a-caen-en-2015-neuf-agriculteurs-au-tribunal-31-05-2016-2043208_2386.php

(99)

https://www.huffingtonpost.fr/2014/11/06/ragondins-agriculteurs-maltraites-fnsea-eelv_n_6114752.html

(100)

<https://www.ladepeche.fr/article/2018/02/26/2749549-manif-agriculteurs-haute-garonne-malgre-7me-degats-vinci-portera-plainte.html>

(101)

<http://www.leparisien.fr/economie/manifestations-d-agriculteurs-70-000-euros-de-degats-a-valence-cole-re-du-maire-06-11-2014-4270173.php>

(102)

<https://www.ladepeche.fr/article/2018/02/19/2745597-degats-agriculteurs-cout-600-000e-reparer-peripherique-a64.html>

(103)

<https://www.20minutes.fr/societe/2400543-20181221-lille-deux-militants-antispecistes-accuses-avoir-vandalise-commerces-viandes-juges-mai-2019>

(104)

https://www.lepoint.fr/justice/boucher-agresse-a-paris-prison-avec-sursis-pour-deux-militants-antispecistes-25-06-2019-2320979_2386.php

(105)

<https://chambres-agriculture.fr/elections2019/resultats-des-elections-2019-des-chambres-dagriculture/>

(106)

https://actu.fr/societe/agribashing-fnsea-denonce-intrusions-dans-elevages-agricoles_27014765.html

(107)

<https://www.interieur.gouv.fr/Le-ministre/Dossiers-de-presse/Presentation-de-DEMETER-la-cellule-nationale-de-suivi-des-atteintes-au-monde-agricole>

(108)

https://www.lepoint.fr/politique/castaner-presente-une-cellule-contre-les-intrusions-dans-les-elevages-13-12-2019-2353057_20.php

(109)

https://www.francetvinfo.fr/economie/emploi/metiers/agriculture/crise-des-eleveurs/ce-n-est-pas-l-agribashing-qui-pousse-au-suicide-des-agriculteurs-regrettent-la-mobilisation-lancee-par-la-fnsea_3670559.html

(110)

<https://www.lindependant.fr/2019/11/25/aude-la-confederation-paysanne-denonce-lecran-de-fumee-de-l-agribashing,8561774.php>

Articles Par : [Jérôme Henriques](#)

Avis de non-responsabilité : Les opinions exprimées dans cet article n'engagent que le ou les auteurs. Le Centre de recherche sur la mondialisation se dégage de toute responsabilité concernant le contenu de cet article et ne sera pas tenu responsable pour des erreurs ou informations incorrectes ou inexacts.

Le Centre de recherche sur la mondialisation (CRM) accorde la permission de reproduire la version intégrale ou des extraits d'articles du site [Mondialisation.ca](#) sur des sites de médias alternatifs. La source de l'article, l'adresse url ainsi qu'un hyperlien vers l'article original du CRM doivent être indiqués. Une note de droit d'auteur (copyright) doit également être indiquée.

Pour publier des articles de [Mondialisation.ca](#) en format papier ou autre, y compris les sites Internet commerciaux, contactez: media@globalresearch.ca

[Mondialisation.ca](#) contient du matériel protégé par le droit d'auteur, dont le détenteur n'a pas toujours autorisé l'utilisation. Nous mettons ce matériel à la disposition de nos lecteurs en vertu du principe "d'utilisation équitable", dans le but d'améliorer la compréhension des enjeux politiques, économiques et sociaux. Tout le matériel mis en ligne sur ce site est à but non lucratif. Il est mis à la disposition de tous ceux qui s'y intéressent dans le but de faire de la recherche ainsi qu'à des fins éducatives. Si vous désirez utiliser du matériel protégé par le droit d'auteur pour des raisons autres que "l'utilisation équitable", vous devez demander la permission au détenteur du droit d'auteur.

Contact média: media@globalresearch.ca